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4 月 23 日是
世 界 读 书 日 。
这 是 属 于 每 一
个 读 书 人 的 节
日，属于每一个
你我的节日。

节日，是一
场盛大的仪式，它的存在提示着我们
读书的意义。读书并不太难，它构成

我们琐碎日常的一部分，但读书却又
很难，生活中又有多少人习惯了浅薄
化、碎片化地猎取信息。

实际上，我们每个人的成长都离
不开书，书籍是人类进步的阶梯。

行万里路，读万卷书。读书，贯穿我
们不同的成长阶段，也贯穿我们的一生。

毛姆曾经说过，“读书是一种乐
趣，是人生所给予的最大乐趣之一。”

阅读不是一种负担和枷锁，而应
该是一种单纯的乐趣，我们通过阅读
获取新知、启迪心灵、获得智慧，我们
也能通过阅读看人生百态、游历史长
河、解锁不同的生命体验。

读书，是一种跨越时空的对话，也
是探索内心的对话。每一本书，都是
作者灵魂的写照，是他们的人生经历、
感悟和思考的沉淀。人类的悲欢并不

相同，人类的悲欢却如此相通。在我
们读书过程中，时常会发现书中的一
些情节、观点和自己的经历、想法有着
惊人的相似。这就是读书带给人们奇
妙的感觉。

读书，是一种乐趣，更是一种生活
方式，在书中寻找答案，也在书中寻找慰
藉。
（燕赵都市报·纵览新闻评论员 任凯）

当下，初中毕业体育考试陆
续进行。号称“体考神器”的兴
奋运动液氮泵等“重出江湖”，部
分网购平台相关产品的销量达
数万之多。在中考分数越来越
卷的情况下，家长对中考体测也
十分关注，可谓“每分必争”，再
加上一些商家夸大其辞地宣传，
使得“体测神器”在市场上广受
欢迎。但事实上，有不少学生在
服用之后出现不良反应，甚至损

害身体。
体育中考作为一种合格性

测试，其目的在于鼓励学生通过
体育锻炼来强身健体，只要平时
好好锻炼，都可以拿到不错的成
绩。面对各种“体考神器”，家长
需要保持理性，切莫病急乱投
医。

（燕赵都市报·纵览新闻记
者张丽霄 实习生肖一诺、蔡春
兰/文 赵燕杰/图）

近段时间以来，“暴骑团”横冲
直撞闯入公众视野。在一些地方，
几十辆自行车浩荡前行，一些骑行
者不顾交通信号灯、肆意闯红灯、
追逐竞速，还有甚者侵占机动车
道、随便变道，给正常通行的行人
车辆带来极大困扰。

骑行本是一项强身健体的活动，
组团骑车的形式更是在加强锻炼的
基础上，给人们提供了充足的社交价
值。然而，凡事皆有度。当一些“暴
骑团”以竞技心态骑行，有时会模拟
公路自行车赛，骑行速度最快会超过
40公里/小时，不仅涉嫌公然违反道
路交通安全法，还是对他人与自身生
命安全的极不负责任。这种对胜负
欲、刺激感的盲目追求，伴随着一些
骑行者“法不责众”的侥幸心态，让本
来健康的体育运动由“健身”变成了

“伤身”。
面对“暴骑”行为，必须多措并

举、加强治理，方能以儆效尤，为营
造安全有序的道路安全环境扫清
隐患。目前，已经有一些地方纷纷
出台相关政策法规，细化对非机动
车驾驶人闯红灯、骑快道等违法行
为的管理，若在一定期限内达到一
定次数，甚至会构成失信，记入个
人信用档案、纳入征信黑名单。除
了加强惩戒力度，为“暴骑”行为

“踩刹车”，更要科学施策、从源头
处发力。无论是加强对于骑行者
的道路安全教育，引导其选择更为
合适的竞速路线；还是严格竞速自
行车登记备案、悬挂识别标志；抑
或是从规划层面充分考虑骑行者
需求，增设自行车专用道等，都有
利于从根本上解决问题。

我们期待着，在共建共治下，
“暴骑”者能够文明骑行，以安全规
范的方式尽情驰骋！

（光明日报客户端）

据报道，日前，福建省厦门市
湖里区市场监督管理局执法人员
对辖区某医院的一台电梯维保情
况进行日常监督检查时，发现了异
常现象：负责维保的一名工作人
员，带着一个像纸片一样的东西进
入监控视野，结合监管平台上的互
拍照片，确认这是一个“纸片人”。
原来，此人用假的人形立牌代替其
中一名作业人员，放在轿顶拍照上
传，企图蒙混过关。

《厦门经济特区电梯安全管理
条例》规定：“实施维护保养时现场
作业人员应具有相应资格，并不得
少于二人。”更离谱的是，今年截至
3 月 11 日的 7 次半月维保作业中，
这名维保人员有 6 次属于单人维
保，其“搭档”实为以同事为原型制
作的“纸片人”。对此，厦门市湖里
区市场监督管理局已依法对涉事
电梯维保单位进行立案调查。

质量再好的电梯，也需要定期
进行专业的维护、保养，如此方能
健康运转。但是，一些小区、商场
等公共设施的相关负责人，为了节
省开支，对这项工作并不用心，人
为减少维护频率者有之、对操作人
员缺乏监管者有之，一些物业单位
甚至要等到电梯出现了故障，才会
想办法去维修，这就导致很多潜在
的风险没有消除，进而酿成更大的
麻烦。

电梯维修和养护作业，必须严
格依规进行。对于那些罔顾电梯
安全管理规则的机构和个人，必须

有严厉的责罚，才能让他们引以为
戒。消除日常的零星隐患，提高日
常作业的合规性，也是为了避免出
现更严重的事故。

在谴责和惩罚之外，我们要看
到安全风险背后的行业深层问
题。有从业者表示，“当前电梯维
保行业普遍存在竞争激烈、价格偏
低、人员短缺的现象”。对此，有必
要提高电梯维保从业者的人才培
养力度和收入待遇。

据相关资料，目前市场上的电
梯维保人员，或来自电梯制造企
业，或来自维保企业，前者比后者
的收入要高一些。倒不是二者技
术水平存在明显差异，而是制造企
业可以拿出一部分利润补贴下属
的维保企业。相比之下，维保企业
的员工，往往在收入待遇等方面不
太理想。他们的日常工作其实十
分辛苦，还要面临一定工作风险，
还要保证手机长期“在线”，随时应
对突发情况。如果部分劳动者认
为其付出远远大于回报，工作没有
获得感，自然会选择偷懒、糊弄。
这绝不是要给那些制造安全隐患
的违规者找借口，但要杜绝这类现
象，还需从根源入手、釜底抽薪。

可以说，要解决电梯安全问
题，单纯呼吁从业者提高安全意识
是不够的，加强管理、优化从业者
处境，才能真正解决现实难题，在
提升行业水准的同时，让电梯使用
者 的 安 全 得 到 更 加 充 分 的 保
障。 （中青评论微信公众号）

最近，很多大学生“心里有点
烦”。前有部分高校给家长邮寄成绩
单，引发不少吐槽，紧接着，多地大学
出台规定，禁止学生在宿舍挂床帘，
又引发舆论热议。

尽管这些大学给出的理由“义正
辞严”：床帘易燃，有安全隐患；空气不
流通，滋生细菌；影响宿舍整洁、采光；
阻碍了室友间的感情交流等等。但意
料之中，这遭到普遍的质疑：“床单也
是易燃物，怎么不一起禁了？”“四人住
一间，想有点个人隐私怎么办？”“室友
不投缘，‘按头’只会更尴尬”……

为何这么大的反应？某种程度
上，在现在的大学宿舍里，床帘可以
说是一种“标配”，几乎人手一套。

其最重要的功能就是在集体生
活的环境里打造一个私人空间。晚
上在床上熬夜学习、刷剧时，也不会
打扰到室友们。同时，对于光线敏感
的人群，遮光床帘还可以提供一个舒
适的睡眠环境。

可以说，生活习惯不同的室友们
能在一个屋檐下和谐共处，床帘的作
用不可小觑。一些大学以消防隐患
为由，一禁了之，于情于理都有些说

不通。
问题还不只如此，更应该引起警

惕和思考的现象是，近年来，一些大
学的管理愈发简单生硬，甚至有高中
化趋势。从熄灯、搞卫生到建家长
群、邮寄成绩单，部分大学似乎越来
越不放心学生了。

人们不禁要问：大学生作为成年
人，是否有必要“事事报家长”？大学
作为崇尚自由发展的高等学府，是否
有必要“科科论成绩“？

对有些学校来说，这种处处是规
定、句句“为你好”式的大家长作风，
看上去是尽职尽责，其实有“懒政”之
嫌。大学教育的根本在于“成人”。
独立地思考、行动、担责，是一个成年
人的基本素质。高校主要是做教育
的，辅导员也不是保姆，一旦忘记自
身定位，高校难免“自我矮化”。

我们已经迎来人工智能时代，
Sora都能做视频了。我们的教育，也
要适应时代变革。如今，大学生在
校，有结婚的、有创业的、有环游世
界的，经历和见识也不少，再拿人家
当高中生，乃至初中生来管，实在没
必要。 （央视新闻）

高校禁止学生宿舍挂床帘：
一禁了之，于情于理都说不通

读书，是一种乐趣，更是一种生活方式
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为“暴骑”行为“踩刹车”

“纸片人”维修电梯，
安全问题岂能糊弄？

“体考神器”热卖，切莫病急乱投医
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